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Курс реформ на поверке социального опыта

ПОЗВОЛЬТЕ начать выступление с 
ситуации, которая для всех нас ста-
ла темой номер один. Две с лишним 

недели под руководством коллективного 
Запада продолжается бандитское нападе-
ние киевского режима на Курскую область. 

Мы были одними из первых, кто принял 
у себя соседей. Иначе и не могло быть. 
Орловщина протянула руку помощи ста-
рикам, женщинам, детям – вынужденным 
спасаться от врага, от его издевательств, 
варварских бомбежек и разрушений. 

Отмечу, что областная организация 
КПРФ самым активным образом включи-
лась в эту работу. 

Мы приняли около трех тысяч вынуж-
денных переселенцев из Курской обла-
сти. Создан телеграм-канал «Орловский 
тыл», где любой желающий может уви-
деть, какие вещи требуются в каждом кон-
кретном пункте временного размещения. 
Там же даны справочные телефоны, ин-
формация о медицинской и социальной 
поддержке. Отрабатываются поименные 
запросы. Буквально за несколько дней мы 
закрыли уже несколько больших сборов. 

Я поставил задачу увеличить число 
мест в пунктах временного размещения. 

Дано указание – разместить на объезд-
ных дорогах баннеры с контактными дан-
ными всех служб, задействованных в по-
мощи курянам.

Также поставлена задача обеспечить 
предоставление мест в школах и детских 
садах детям, чьи семьи вынужденно поки-
нули приграничье. 

Все мобилизационные планы будут пе-
ресмотрены с учетом потребностей и 
ситуации.

Уважаемый Геннадий Андреевич!

Это ровно то, о чем вы неоднократно 
предупреждали – Запад встал на путь 
террора и уничтожения Русского мира. 
Враг уже не просто у нашего порога – он 
на нашей земле. И не остановится ни пе-
ред чем – если мы его не остановим. 

Призыв «Всё для фронта! Всё для По-
беды!» находит яркое и последователь-
ное воплощение в работе КПРФ. Идет 
продвижение нашей повестки дня, нашей 
«Программы Победы». 

Летом прошлого года мы обсуждали ее 
в ходе третьего Орловского экономиче-
ского форума. 

Эти крупнейшие мероприятия, которые 
стали уже традиционными, предопреде-
лили основные направления нашей ра-
боты по социально-экономическому раз-
витию Орловской области и их успешную 
реализацию.

«От мобилизации экономики и незави-
симости России – к социальному государ-
ству», – такой была центральная тема в 
прошлом году. 

Мы говорили как о жизненной необхо-
димости – о новом финансово-экономи-
ческом курсе, который позволит мобили-
зовать и направить инвестиции государ-
ства в реальное производство и инфра-
структуру, на технологический прорыв, 
науку и социальную сферу. 

В марте 2020 года мы подробно и про-
дуктивно обсуждали эти и многие другие 
проблемы на втором Орловском экономи-
ческом форуме КПРФ. 

Тогда со всей остротой были поставле-
ны вопросы возвращения к практике стра-
тегического планирования, рационально-
го размещения новых производств, новой 
индустриализации, поддержки регионов 
и бюджетной сферы, инфраструктурного 
развития.

Убежден: идеи и предложения, которые 
мы обсуждали в рамках экономического 
форума, их реализация – помогли наше-
му региону выстоять в условиях панде-
мии. Мы сохранили потенциал, апроби-
ровали новые механизмы поддержки лю-
дей, производственного комплекса, пред-
принимательской инициативы. 

И поэтому сегодня мы более уверенно 
себя чувствуем – развиваемся, идем впе-
ред, преодолеваем драконовские запад-
ные санкции.

Что касается форума прошлого года 
– он стал уникальным. Уважаемый Ген-
надий Андреевич! Вы привезли на Ор-
ловщину крупнейших ученых, экспертов, 
практиков. 

На Орловском экономическом форуме 
мы вырабатываем тактику и стратегию 
победы Коммунистической партии, кото-
рая неотделима от победы Русского мира. 

Уважаемые товарищи! На примере 
Орловской области мы видим, насколь-
ко востребован вектор созидания – все 
наши принципиальные разработки. Об 
этом я и хочу дальше рассказать.

Как я уже отметил: решения экономиче-
ских форумов дали нам реальную возмож-
ность обеспечить позитивную динамику 
социально-экономического развития.

Прежде всего, мы навели порядок с 
бюджетом. Полностью отказались от ком-
мерческих займов. За прошедшие годы в 
1,6 раза выросла доходная часть. 

В результате вырос и общий объем рас-
ходов, что позволило существенно под-

держать социальную сферу. Для нас это 
базисная программная задача.

Расходы на здравоохранение за по-
следние 5 лет выросли на 5,7 млрд ру-
блей, или в 2,7 раза.  

Общие расходы на образование превы-
сят в текущем году 15,9 млрд и вырастут 
относительно 2019 года в 1,9 раза.

Расходы на развитие культуры и физи-
ческой культуры составят более 2,5 млрд 
рублей, что выше объема 2019 года в 2 с 
лишним раза.

Объем средств на социальную под-
держку населения увеличится в 1,2 раза. 
Мерами поддержки охвачена почти поло-
вина жителей области.

34 млрд рублей освоено в ходе реа-
лизации национальных проектов. А это 
именно то, что партия выдвигает на пер-
вый план среди задач развития социаль-
ной сферы, строительства, жилищно-ком-
мунального хозяйства.

Индекс промышленного производства 
за первое полугодие составил 110,9%. 

Объем отгруженных товаров вырос на 
30%. Таким образом, за пятилетку мы 
планируем увеличить отгрузку в 2 раза.

За 2019–2024 годы в экономику будет 
привлечено более 350 млрд рублей ин-
вестиций. Развивается производствен-
ная база новых предприятий, которые 
создаются в особой экономической зоне 
«Орел» и на территории опережающего 
развития «Мценск». 

Одной из ключевых точек роста остает-
ся агропромышленный комплекс. 

Геннадий Андреевич! Вы лично смог-
ли в этом убедиться: в начале августа мы 
были в хозяйствах, на полях. Вновь рас-
считываем получить достойный урожай, 
внести весомый вклад в продовольствен-
ную безопасность и подтвердить наш ста-
тус житницы России. 

Один из самых продуктивных на сегод-
ня – сорт озимой пшеницы «Зюгановка» – 
назван в Вашу честь. На демонстрацион-
ном поле он показал урожайность в 100 ц/
га, а на экспериментальных делянках – и 
вовсе 153 ц/га! 

В целях повышения уровня и качества 
жизни трудящихся – в регионе обеспечен 

стабильный рост заработной платы. За 
пятилетку рост реальной среднемесячной 
заработной платы составит около 125%.  

Особое внимание уделяем вопросам 
семьи, культуры, традиционных духовных 
ценностей, патриотическому воспитанию 
молодежи. 

Ставка на молодежь – наш выбор и 
наш путь к Победе. Мы создаем в Орле 
суперсовременный студенческий кампус. 
Он сформирует уникальный научно-обра-
зовательный центр, ориентированный на 
инженерное, биомедицинское, IT- и иные 
самые передовые направления. 

На прошедших в Орле экономических 
форумах мы презентовали и другие важ-
нейшие проекты. Сегодня при поддерж-
ке Геннадия Андреевича идет их реали-
зация – это, прежде всего, завершение 
строительства многопрофильного меди-
цинского центра областной больницы, ре-
конструкция орловского аэропорта, стро-
ительство западного обхода города Орла.  

Повышенное внимание – вопросам бла-
гоустройства территорий. Область входит 
в число лидеров всероссийского конкурса 
лучших проектов комфортной городской 
среды. 

В фильме «Правда Зюганова» вся стра-
на увидела красивый, благоустроенный 
за последние годы центр Орла. 

Но конечно самое главное для нас – 
этот фильм прозвучал как призыв беречь 
Россию, беречь партию, знать и гордить-
ся своей героической историей, хранить 
единство и сплоченность, верность иде-
алам.

Уважаемый Геннадий Андреевич! Поль-
зуясь этой возможностью, позвольте мне 
еще раз поблагодарить вас за неоцени-
мую поддержку, которую Орловщина по-
лучает от вас лично, от депутатов-комму-
нистов. 

Вы ведете нас вперед. У́чите на уни-
кальных примерах жизни, служения и 
борьбы. 

Знаком особой признательности за не-
устанную поддержку родной Орловщины 
стало присвоение вам звания «Почетный 
гражданин Орловской области».

5 августа вы посетили Орловщину – в 
годовщину освобождения области от не-
мецко-фашистских захватчиков. И в этот 
день состоялось торжественное вручение 
вам регалий этого высокого звания.

Выступая перед земляками, вы гово-
рили о нашей задаче на сегодня – сохра-
нить то, что создано мирным трудом. И 
продолжить помощь Российской Армии. 
Примерный вес переданных от Орлов-
ской области грузов для участников СВО 
превысил 5 тысяч тонн. Орловским бизне-
сом было собрано более 4 млрд рублей в 
поддержку наших воинов.

В прошлом году мы сформирова-
ли отряды народных дружин «Бри-
гада Катукова». Нам говорили: зачем 
вы это делаете, вы не приграничная 
территория? Но мы видим, как раз-
вивается ситуация...

В настоящее время в «Бригаде Катуко-
ва» состоят порядка 1100 человек. Об-
учение, в том числе ускоренное, прошли 
более 5 тыс. орловчан.

Твердо верю: Орловщина выполнит 
свой долг. 

Уважаемый Геннадий Андреевич, доро-
гие товарищи! Позвольте пожелать всем 
нам новых успехов и свершений. Победа 
будет за нами!

Орловский губернатор А.Е. КЛЫЧКОВ –  
выступление на форуме 22 августа в Совхозе им. В.И. Ленина

«ВОСТРЕБОВАН ВЕКТОР СОЗИДАНИЯ»
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Каждую ночь — 
атаки дронов

В ночь с 25 на 26 августа при по-
пытке киевского режима совершить 
террористическую атаку с примене-
нием беспилотных летательных ап-
паратов по объектам на территории 
Российской Федерации дежурны-
ми средствами ПВО уничтожены и 
перехвачены двадцать украинских 
БПЛА самолетного типа.

Девять БПЛА сбиты над терри-
торией Саратовской области, три – 
над территорией Курской области, 
по два БПЛА – над территориями 
Белгородской, Брянской и Тульской 
областей, а также по одному БПЛА 
уничтожены над территориями Ор-
ловской и Рязанской областей.

l l l
26 августа с 06:00 до 06:30 по мо-

сковскому времени ВСУ вновь по-
пытались совершить террористиче-
ские атаки c применением БПЛА са-
молетного типа. 

Дежурными средствами ПВО два 
украинских БПЛА уничтожены над 
территориями Брянской и Ярослав-
ской областей.

l l l
Утром 26 августа в Белгородской 

области город Шебекино в очеред-
ной раз подвергся обстрелу со сто-
роны ВСУ. Ранены два мирных жи-
теля. 

В Шебекинскую ЦРБ за медицин-
ской помощью обратились двое: 
у женщины осколочные ранения 
ног и поясницы, у мужчины – мин-
но-взрывная травма и ранение пояс-
ничной области.

В пяти многоквартирных домах 
повреждены остекление, входные 
группы и фасады. На территории че-
тырех частных домовладений выби-
ты окна, осколками посечены кров-
ли, фасады, надворные постройки и 
заборы, в одном из домов перебит 
электропровод. В социальном и ком-
мерческом объектах выбиты окна. 
Повреждены четыре легковых авто-
мобиля. От прямого попадания сна-
ряда загорелась стоящая на парков-
ке «ГАЗель».

l l l
В тот же день около 11:00 часов 

ВСУ вновь совершили попытку тер-
рористической атаки c применением 
БПЛА самолетного типа.

Дежурными средствами ПВО 
украинский беспилотный летатель-
ный аппарат уничтожен над терри-
торией Брянской области.

l l l
Спустя менее чем полтора часа, 

в 12:25 по московскому времени, 
над территорией Курской области 
дежурными средствами ПВО был 
уничтожен еще один украинский 
беспилотный летательный аппарат 
самолетного типа.

Публикуем интервью агинского ком-
муниста Зорикто Олзоева с депута-
том фракции КПРФ в Госдуме РФ 
Вячеславом Мархаевым.

В июле этого года в Агинское по рабочим 
делам вновь приезжал Вячеслав Михайлович 
Мархаев. Это был второй визит за последние 
три месяца, и нам, наконец-то, удалось пого-
ворить с ним, несмотря на плотный график 
депутата Государственной Думы РФ. На мой 
взгляд, интервью получилось предельно чест-
ным, откровенным, нужным сейчас.

– Когда Вы приезжали к нам в Агинское, 
ожидал увидеть большое количество со-
провождающих Вас лиц – охрана, помощ-
ники. Но Вы приехали один. Насколько это 
удобно, безопасно или же это Ваша прин-
ципиальная позиция?

– Об охранниках для себя, честно говоря, 
не задумывался, поскольку сам ближе к ним, 
к стезе защитников, чем к их подопечным. За-
нимался всегда серьезно спортом – мастер 
спорта СССР по борьбе. В послужном списке: 
многолетняя служба в МВД на страже право-
порядка – от рядового участкового до полков-
ника, замминистра внутренних дел Республи-
ки Бурятия. В командировках в горячие точки, 
в Чеченской Республике, во главе бурятского 
ОМОНа, обеспечивал безопасность и защиту 
мирного населения. В Государственной Думе 
VI созыва работал в комитете по безопасности 
и противодействию коррупции.

Сегодня как к депутату Госдумы ко мне каж-
дый день обращаются люди, которым нужно 
помочь: защитить их гражданские права, под-
держать в трудной жизненной ситуации. Депу-
таты – народные представители и защитники 
– должны быть всегда в гуще происходящего, 
среди людей. Охрана депутатам, по определе-
нию, не положена и не нужна.

Что касается помощников, то современные 
технологии связи и обмена информацией по-
зволяют работать человеку в любой точке, во 
вполне автономном режиме. В Государствен-
ной Думе я работаю как депутат от КПРФ от 
Бурятии, Забайкалья и Амурской области. В 
каждом регионе есть коллеги, соратники, од-
нопартийцы и сторонники КПРФ, активные и 
неравнодушные граждане, с которыми я вза-
имодействую, в том числе, и во время поездок 
по территориям.

– Ваш визит в Агу взбудоражил многих: 
кто-то воспринял позитивно, кто-то не-
гативно, главным образом из числа муни-
ципальных служащих и начальства. От-
метили Вашу выдержку. Сложно ли Вам 
работать, встречаться с людьми, кото-
рые находятся под давлением местных 
властей, в условиях неприятия Вас как 
человека, политика, коммуниста?

– В профессиональной деятельности в мир-
ное и военное время приходилось вести пере-
говоры и с полевыми командирами при вызво-
лении бойцов из окружения, и с преступника-
ми, в том числе, при освобождении заложни-
ков. Муниципальные служащие и начальство 
Забайкальского края в этом смысле – виза-
ви понятнее. Говорю им: мы из одного теста, 
вы делаете свою работу, а я свою – депутата 
Госдумы.

Есть ФЗ о политических партиях. Политиче-
ские партии, преодолевшие на выборах необ-
ходимый порог, формируют фракции для ра-
боты в Госдуме. Всего в парламенте 450 де-
путатов из 5 партий. Фракция КПРФ – 57 чело-
век. Это достаточно серьезная сила.

Выборная система такова, что избиратель-
ные округа нарезают по количеству избирате-
лей. Для достижения нормы их численности 
нередко объединяют несколько регионов, по-
этому я депутат сразу от трёх субъектов РФ.

Власти предержащие, как правило, это 
представители «ЕР», очевидно, не могут сми-
риться с тем, что депутатами могут быть и 
представители других политических партий. 
Особо это ощущается в Агинском округе, где 
много политиков и руководителей, среди ко-
торых и молодая поросль воспитанных в духе 
«только мы, и не более того». Приходится рас-
ширять им глаза, вступать в диалог, что мы, 
депутаты, осуществляем полномочия в соот-
ветствии с законодательством РФ. Тем, кто 
задает вопрос, что здесь делает Мархаев, от-
вечаю: «Есть закон – выполняйте, реагируй-
те нормально! Узурпировать полномочия, счи-
тать, что это только ваша вотчина и ваше на-
правление – не государственный подход».

КПРФ внесла в этом году инициативу увели-
чить административное наказание за противо-
действие деятельности членов Совета Феде-
рации и депутатов Госдумы. Отклика от пар-
ламентского большинства пока не дождались, 
хотя всем понятно, что время на увещевания 
заметно бы сократилось.

– Я иркутский бурят по крови, родился 
и вырос в Агинском, это моя родина, я лю-
блю свою Агу, однако с детства мне гово-
рили, что я другой бурят, что здесь я чу-
жой. В годы студенчества тесно общал-
ся с ребятами с Усть-Ордынского округа, 
те мне всегда (в шутку и всерьез) заявля-
ли, что я восточный бурят и к ним от-
ношения не имею. Как Вы относитесь к 
искусственному разделению бурятского 
народа? Возможно, я не прав в данном во-
просе.

– Этот вопрос имеет место быть и больше 
на бытовом уровне, и он непростой. Все долж-
ны понимать, что буряты – единый народ с 
древними обычаями и традициями, с богатой 
историей и серьезными перспективами. Поче-
му, нет-нет, но возникает гнилой вопрос о ка-
ком-то разделении? А это запах политикан-
ства, того самого «разделяй и властвуй», ко-

торый и порождает эти негативные моменты! 
Убежден, что обращать внимание на прояв-
ления недалекого местечкового мышления, а 
тем более, глубоко ему сопереживать, нет ни-
какой необходимости. Все весомые достиже-
ния – всегда плод совместных усилий людей, 
без разделения, кто, откуда и с какими глаза-
ми – западными или восточными, и тому по-
добному.

– Можно ли и корректно ли сравнивать 
социально-экономическое развитие двух 
округов – Агинского и Усть-Ордынского? 
Правда ли, на Ваш взгляд, что у нас раз-
ные менталитеты?

– Если речь о социально-экономическом раз-
витии, то при чем здесь менталитет? А вот то, 
какое в новой истории получили развитие два 
округа, два крыла Бурятии – Ага и Усть-Орда, 
анализировать и делать выводы необходимо.

Сегодня они с особым статусом находят-
ся соответственно в составе Забайкальско-
го края и Иркутской области. Для развития у 
округов всё есть – люди, плодородные зем-
ли, озера, реки и другие природные ресурсы. 
Во времена руководства Баира Баясхалано-
вича Жамсуева, депутатского корпуса с Иоси-
фом Давыдовичем Кобзоном, братьев Гуцери-
евых, создания оффшорных зон – Агинский 
округ получил серьезнейшее социально-эко-
номическое развитие. Сделано было много: 
построены социальные, культурные и спор-
тивные объекты, развивалось производство, 
аграрный сектор, строились дороги и многое 
другое – чего не скажешь в то же время о раз-
витии тогда Усть-Орды, где все было гораздо 
скромнее.

Сегодня, если брать экономические пока-
затели, Усть-Ордынский округ развивается. 
Там, вы знаете, плодородные земли – это жит-
ница Иркутской области. Особенно это раз-
витие было заметно при руководстве Приан-
гарьем губернатором от КПРФ Сергеем Лев-
ченко. При нем был сделан заметный прорыв. 
Все обязательства федерального центра при 
объединительном процессе округа с регио-
ном были выполнены именно при Левченко. 
Бюджет был наполнен – много было постро-
ено всего, выплачивались деньги на различ-
ные проекты. Во всех районах округа есть те-
перь ЦРБ, построены благоустроенные дома 
для медиков за счет бюджета. Аграрный сек-
тор Усть-Ордынского округа поддерживается 
сегодня гораздо больше, чем в совокупности в 
Бурятии и Агинском округе. Поэтому развитие 
там есть, что очень приятно наблюдать: ухо-
женные поля и много домашней живности на 
усть-ордынской земле.

По объединительному процессу касательно 
Агинского округа и Забайкальского края, к со-
жалению, приходится слышать, что дела об-
стоят похуже, случился, говорят, откат, показа-
тели по ряду позиций ухудшились.

В любом случае процесс слияния обоих 
округов отразился на них не лучшим образом. 
И тут, и там минус: у кого-то больше, у кого-то 
меньше. Есть большая разница в обеспечении 
финансами федеральным центром напрямую, 
как это было в округах до объединительного 
процесса, и финансировании по остаточному 
принципу, когда становишься частью регио-
на. Эта разница не в лучшую сторону. В обоих 
округах произошел отток финансовых и люд-
ских ресурсов, ведь были, например, сокра-
щены за ненадобностью многие структуры – 
люди вынуждены были искать работу в других 
регионах. Особый статус на развитие бурят-
ских округов, к сожалению, положительного 
влияния не оказал.

– Что Вам понравилось и не понрави-
лось в ходе Вашей рабочей поездки в Агу? 
Для чего вообще нужны рабочие поезд-
ки депутатов Государственной Думы? 
Есть ли смысл встречаться и разъяс-
нять гражданам принципы работы депу-
татов ГД ФС РФ?

– Это не первая моя поездка в Агинский 
округ. Здесь я бываю регулярно, и бывать 
здесь всегда приятно: прекрасные люди, ис-
конный бурятский колорит, красивая природа 
и величественные святые места.

«Нравится / не нравится», конечно, не кри-
терий для депутатской работы. Депутат встре-
чается с людьми. Спектр тем и поднимаемых 
на встречах вопросов всегда обширен: от про-
блем с трудоустройством, жильем, вывозом 
мусора, собаками до тенденций в экологиче-
ских, миграционных, социально-экономиче-
ских и других важных процессах.

По Забкраю, для примера, отслеживаем си-
туацию в Красночикойском районе. Его жители 
информируют о грядущей экологической ката-
строфе. Нерестовые реки в районе – притоки и 
исток Чикоя – подверглись интенсивному про-
мышленному освоению. Жители обеспокоены 
растущими планами властей на территорию 
их проживания. Проекты по добыче каменно-
го угля на трех месторождениях на чикойской 
земле (Зашуланское, Шимбеликское, Красно-
чикойское), по их мнению, повлекут за собой 
изменение русел рек, их загрязнение, вырубку 
особо ценных пород деревьев в лесах.

Информация с мест берется в депутатскую 
работу, параллельно направляем ее в надзор-
ные органы, в правительство, президенту РФ – 
для проверки и корректировки управленческих 
решений в случае необходимости.

В депутатском графике отводится время 
на региональные недели для участия в меро-
приятиях, проведения рабочих встреч и прие-
ма граждан на курируемых территориях. Всё 
это необходимо для понимания реальной си-
туации и выстраивания работы в парламенте 
и на местах.

(Окончание на 2-й стр.)

В.М. МАРХАЕВ Депутатская поездка

В Особый округ  
за Байкалом

Стойкая «Зюгановка»
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У фракции КПРФ есть план работы и кон-
кретные инициативы для внесения на рассмо-
трение Госдумы. Инициативы эти выверены и 
направлены на оздоровление ситуации в стра-
не через принятие необходимых законов. Без 
обратной связи с жителями регионов и муни-
ципалитетов сделать это эффективно и пра-
вильно невозможно.

– Расскажите о работе фракции КПРФ 
в Госдуме. Какие законопроекты в сфере 
медицины, образования, например, «про-
талкивает» на рассмотрение, обсужде-
ние Ваша фракция?

– Недавно завершилась весенняя сессия 
Госдумы. Она длится обычно с января по июль. 
Фракция КПРФ внесла в этот период ряд зако-
нопроектов по значимым социальным и поли-
тическим вопросам. Например, о снятии огра-
ничений по бесплатному получению детьми-ин-
валидами медицинских изделий и лечебного 
питания. В ситуации, когда, по стандарту, они 
должны быть, но в федеральном перечне пра-
вительства их не оказалось, инвалидов вы-
нуждают обращаться в суды, ну, а те присужда-
ют обеспечивать их из регионального бюджета. 
Инвалид из Москвы или из небогатого региона, 
как Вы сами понимаете, в этом случае имеют 
разные возможности. Коммунисты пытались эту 
вакханалию прекратить и сделать обеспечение 
инвалидов централизованным. Парламентское 
большинство эту инициативу КПРФ не поддер-
жало. Такую же судьбу ожидал и законопроект 
КПРФ о государственном регулировании сфе-
ры платных медицинских услуг. Все помнят, как 
в пандемию две резиновые перчатки стоили 50 
рублей при себестоимости, максимум, в 1 рубль, 
то есть организации получили 50-кратную при-
быль. С той поры появился список медицинских 
изделий, за ценами на которые следит государ-
ство. Есть необходимость, считают коммуни-
сты, сделать подобный перечень и платных ме-
дицинских услуг. Не дело, когда УЗИ или ФГС в 
одном городе в разы дороже, чем в соседнем, 
как у нас часто бывает. Но, к сожалению, парла-
ментское большинство сегодня эта ситуация не 
интересуют. Не поддержало оно и законопроект 
«О деоффшоризации». Его суть заключалась 
в том, чтобы все активы на территории России 
в собственности юрлиц, зарегистрированных в 
оффшорах, конфисковать и передать государ-
ству. И таких законопроектов оппозиции, забло-
кированных «ЕР», немало. В сфере образова-
ния и науки отклонили законопроекты КПРФ об 
освобождении от мобилизации кандидатов и 
докторов наук, о повышении стипендий обуча-
ющихся, о проведении экспертизы учебников и 
учебных пособий.

Изменить ситуацию возможно, если пред-
ставительство коммунистов в законодатель-
ных органах станет больше. КПРФ для реше-
ния этой задачи активно участвует в выборах 
на всех уровнях власти. Призываю избирате-
лей на голосование обязательно ходить и от-
давать голоса за тех, кто реально будет отста-
ивать ваши интересы!

– В обществе бытует стереотип, 
что коммунисты живут прошлым, и что 
главный принцип их работы – это взять, 
отобрать и поделить; часто ссылаются 
на заслуги Советского Союза, что идеи 
коммунизма в современном капиталисти-
ческом обществе не актуальны. Ваше 
мнение на сей счет, ведь имеются яркие 
примеры Китая и Вьетнама в вопросе 
жизнеспособности коммунизма в совре-
менных условиях и реалиях?

– Коммунисты живут не прошлым, а буду-
щим. Если жить по принципу «хапнул и отва-
лил», то это и есть реальный капитализм. А 
заработал, в том числе, благодаря трудовому 
народу, – должен поделиться с ним. За этим 
будущее. Развитие НТП дает большие воз-
можности к получению прибавочной стоимо-
сти. Тратить ее необходимо на людей, на об-
щество. Государство сильно людьми.

Коммунистические идеи о социальной спра-
ведливости – общечеловеческие ценности, 
то, что волновало умы на заре человечества 
и актуально в современном мире. Спартак, 
Парижская коммуна, восстание декабристов, 
крестьянские бунты и революции… Все эти 
события разворачивались под знаменами за-
щиты прав угнетенных. Сказать, что общество 
стало с тех пор намного лучше и гуманнее, к 
сожалению, пока нельзя.

– Как строится деятельность КПРФ по 
работе с молодежью? Какая у нас вообще 
молодежь сейчас – патриотичная и тра-
диционная или по-американски меркан-
тильная?

– Заметно, что молодежь всё чаще и чаще 
вспоминает СССР в положительном контек-
сте. Ошибочно полагать, что это ностальгия 
об упущенном великом прошлом. Нет, это, ско-
рее, ностальгия по несбыточному будущему.

Ключевой задачей КПРФ в молодежной по-
литике является распространение и популя-
ризация марксистско-ленинских идей. Стоит 
отметить, что левые идеи становятся всё бо-
лее популярными среди молодежи не только в 
России, но и во всем мире. Капиталистический 
кризис заставляет молодежь задумываться о 
своем будущем и будущем своей страны.

Сегодня мы и наша молодежь не видим силь-
ной социальной политики государства. Отсут-
ствие социальной справедливости, равного 
старта в жизни для всех, отсутствие какой-либо 
продуманной и качественной поддержки моло-
дых семей – всё это заставляет молодежь зада-
ваться вопросами. Ответы на вопросы они всё 
чаще находят в работах классиков коммунизма.

За прошлый год один из ведущих сервисов 
продажи электронных книг (ЛитРес) отметил 
рост продаж на 39% книг о коммунизме. Как 
следствие, мы наблюдаем и рост популярно-
сти личности В.И. Ленина. По социологиче-
ским данным («Левада-центр» – иноагент), 
молодежь до 24 лет оценивает личность Ле-
нина как положительную, 68% против 10%, ко-
торая оценивает его роль как отрицательную.

Авангардом молодежной политики КПРФ 
является Ленинский Комсомол. Ряды моло-
дых коммунистов в России постоянно растут 
и крепнут. Деятельность современного Комсо-
мола заключается не только в агитации и про-
паганде идей Ленина и Маркса, что безусловно 
является важнейшей частью деятельности, но 
также реализация различных проектов таких, 
как «Знамя нашей Победы», «Земля Талан-
тов», «Дорогою добра» и многих других. Они 
направлены на социальную поддержку, твор-
ческое развитие детей, вовлечение их в спорт, 
ознакомление подрастающего поколения с до-
стижениями СССР в тех или иных сферах.

Сегодня подрастающее поколение растет и 
развивается в условиях государственной про-
паганды капитализма, антикоммунизма и ли-
беральных идей. Но память о справедливом 
прошлом, современный экономический кри-
зис, поиск выхода из сложившейся ситуации и 
правильного пути – всё чаще приводят моло-
дежь к коммунистическим идеям.

– На встрече с учителями Вы сказали, 
что советская модель образования была 
лучшей, передовой в мире. В чем она луч-
ше? Реально ли вернуть, и применима ли 
методика советской школы в школе со-
временной? Ваше мнение как педагога со 
стажем?

– Высокий уровень образования советских 
людей был главным конкурентным преимуще-
ством СССР в мире. Коммунисты всегда де-
лали ставку на образование. До революции в 
России было 72 университета на 150 млн че-
ловек. К 40-му году их было 481. Открытие в 
30-е годы такого количества вузов и 25 тысяч 
школ сыграло свою судьбоносную роль в исхо-
де Великой Отечественной войны. Сейчас ву-
зов в стране 717, но 52% студентов учатся за 
свой счет, а не государства.

Школьная программа, по которой учились 
советские школьники, существенно отличалась 
от современной. Знания давались так, чтобы 
темы по разным предметам перекликались, 
что помогало легче их осваивать. Отстающих 
всем миром воспитывали, с ними дополнитель-
но занимались и отличники, и учителя. Школь-
ники знали, что для поступления в вуз или ссуз 
нужны только знания, а не деньги. Ученики ста-
рались учиться, чувствовали ответственность 
перед отрядом, дружиной, комсомольским ак-
тивом. Советские дети после окончания школы 
были готовы ко взрослой жизни – этому способ-
ствовала система воспитания.

В России сегодня бьют тревогу коммунисты: 
происходит ликвидация грамотности. Ком-
партия в преддверии президентских выборов 
огласила свою Стратегию развития образо-
вания. Без интеграции науки, образования и 
производства, а значит, новой образователь-
ной политики, говорить об успешном разви-
тии страны не приходится. КПРФ предлагает 
расходы на образование увеличить вдвое, до 
7% ВВП. Коммунисты выступают против ЕГЭ 
и Болонской системы: если не отменить, то 
сделать альтернативу – вернуть в вузы специ-
алитет, а сдачу ЕГЭ наряду с классическим 
экзаменом сделать на добровольной основе. 
КПРФ регулярно поднимает вопрос о педаго-
гических кадрах, реальном повышении стату-
са педагогов.

– Сельское хозяйство – больная тема. 
Вы встречались с фермерами во многих 
регионах. На мой взгляд, колхозы и совхозы 
не вернуть. Сможет ли фермер накормить 
страну? Какие условия для этого необхо-
димы? Что предлагает КПРФ в данном на-
правлении и какие усилия прилагает?

– Фермерство – это уже из новой истории 
России. Говорили, что российские фермеры 
в полной мере накормят народ. Накормили? 
Пока нет. Нужно создавать условия для их 
работы. Нужна гибкая экономическая и кре-
дитная политика. Дальний Восток и Сибирь 
– сложные для сельского хозяйства терри-
тории. Коллективные хозяйства во времена 
СССР доказали свою состоятельность. Сколь-
ко было колхозов-миллионеров, сколько име-
нитых доярок, чабанов, растениеводов – Геро-
ев Социалистического Труда, в том числе, и на 
агинской земле! Сегодня наши села без колхо-
зов и совхозов погибают. Тогда была работа, 
обеспечивали людям соцкультбыт, молодежь 
закреплялась на селе, бездельников не было.

С учетом советского опыта и сегодняшних 
реалий КПРФ выступает за многоукладность 
сельского хозяйства, тем более, в зоне опасно-
го земледелия, где надо развивать его коллек-
тивными и фермерскими хозяйствами. Должны 
быть мощные агрохолдинги и народные пред-
приятия под патронатом государства и регио-
нальных властей. Там, где благоприятные ус-
ловия – метр чернозема и теплый климат, мож-
но выживать и в одиночку, в условиях Дальнего 
Востока делать это легче коллективно.

– Последний вопрос немного личный. 
Что для Вас значит Ваша семья? Почему 
задаю такой вопрос – у нас много неполных 
семей, безотцовщина просто зашкалива-
ет. Каким был Ваш отец, чему он Вас нау-
чил и чему Вы учите своих детей, внуков?

– Позволю снова себе напомнить опыт со-
ветского времени. Тогда у нас практически не 
было, чтобы в семье был один ребёнок. Мини-
мум – три, чаще – пять, шесть, семь. И никто 
голодный не ходил. В дальнем улусе, где я ро-
дился, картошка всегда была, хлеб, молочные 
продукты и мясо – свои. Мы с мамой продава-
ли шерсть, молоко, сметану и к школе покупа-
ли одежду и всё необходимое. Отец мой был 
из большой и дружной многодетной семьи. 
Моя бабушка, его мама, одна детей поднима-
ла. Отец его был репрессирован.

Мой папа был сельским учителем, заведу-
ющим начальной школы. В 1942 году ушел 
на фронт. Освобождал Украину, форсировал 
Днепр и Одер, воевал под Сталинградом, до-
шел до Берлина. Для меня он был эталоном – 
высокий, стройный, красивый, любимец всей 
округи, профсоюзный лидер. Во всем был для 
нас примером. Погиб за справедливость уже 
в мирные дни, не дожил до 50 лет. В то вре-
мя в наших краях было немало переселенцев 
и вахтовиков, случалось, что они задирали 
местных. Отец стал свидетелем такого инци-
дента, вступился за человека и был убит вы-
стрелом в спину. Мама наша красавица, та-
лантливая, мудрая женщина, осталась тогда 
одна с шестью детьми.

Родители заложили фундамент нашей жиз-
ни. Сегодня у меня большая семья: пять де-
тей, двое усыновленных. Все они уже взрос-
лые люди. Имеют свои семьи. Подарили мне и 
моей супруге Ларисе Эдуардовне десять вну-
ков и внучек. Учу их жить и трудиться откры-
то и честно. Дети мои воспитывались в том же 
духе. Говорят, что от папы не слышали других 
слов, кроме как справедливость, законность 
и добро – туда нельзя, так нельзя – порядоч-
ность и честность превыше всего. Смеюсь в 
ответ, что с отцом им, наверное, не очень-то 
и повезло. Душа нашего большого семейства, 
конечно же, мама – Лариса Эдуардовна. На 
ней в основном лежат все заботы о благополу-
чии нашей семьи.

– Спасибо за беседу.
Зорикто ОЛЗОЕВ,  

коммунист Агинского 
местного отделения КПРФ

В Особый округ  
за Байкалом

Просроченные кредиты
Согласно данным Центробанка, россияне 

стали чаще допускать просрочки платежей 
по потребительским кредитам. Доля долгов 
с просрочкой более 30 дней на третий ме-
сяц среди выданных в январе и апреле это-
го года кредитов составила 1,2%, то есть 
увеличилась более чем в два раза в сравне-
нии с прошлым годом. При этом, несмотря 
на увеличение просроченных задолженно-
стей, темпы кредитования продолжают ра-
сти. 

Дорогое «Просвещение»
ФАС возбудила уже второе дело в отно-

шении издательства «Просвещение». В ве-
домстве заявили, что издательство, зани-
мающее «доминирующее положение на 
рынке издания государственных учебников 
по истории для 10–11 классов» необосно-
ванно завышает цены на издаваемые посо-
бия, пользуясь своим монополистическим 
положением. Ранее против «Просвещения» 
уже было заведено дело из-за цен на учеб-
ники истории, русского языка и биологии. 
Само издательство утверждает, что не нару-
шало антимонопольное законодательство и 
активно взаимодействует с ФАС.

Долги по зарплате
Согласно данным Росстата на 1 августа, 

задолженность в России по зарплатам со-
ставила 472,4 млн рублей. В сравнении с на-
чалом июля общий долг вырос на 30,7%, то 
есть 100,5 миллиона рублей. При этом доля 
задолженности, накопившейся за 2024 год, 
составила менее половины от всей суммы – 
45%, остальные долги образовались или в 
2023 году (22,4%), или в 2022 году и ранее 
(32,6%). Компании, имеющие задолжен-
ность по зарплатам, работают в сферах об-
рабатывающего производства – 42,1%, во-
доснабжения, водоотведения, организации 
сбора и утилизации отходов, деятельности 
по ликвидации загрязнений – 15,3%, а так-
же строительства – 14%.

Дагестан: дети учатся  
в аварийной школе

В Хасавюртовском районе расположе-
но здание школы, построенное в 1958 году. 
Ещё в 2013 году рассчитанная на 250 чело-
век школа была признана аварийной. Про-
шло уже 11 лет, однако образовательное уч-
реждение находится всё в том же здании, 
а обучаются в нем 1000 школьников. Един-
ственная на четыре поселка школа работа-
ет в четыре смены, уроки и перемены со-
кращены на пять минут, но последние сме-
ны всё равно очень поздно возвращаются 
домой. Родители много лет требуют от вла-
стей строительства новой школы, но пока 
безрезультатно. Теперь они записали обра-
щения к руководству республики и губерна-
тору, надеясь, что хоть это поможет.

Учат в школе

ВЦИОМ провел опрос о важности различ-
ных школьных предметов для будущей жиз-
ни школьников. На первом месте среди них 
оказалась математика – более половины 
опрошенных считают ее важным предме-
том. Далее идут русский язык, история, фи-
зика и литература. Несмотря на обстановку 
в стране, лишь малый процент респонден-
тов назвал важными НВП и Основы безо-
пасности и защиту Родины (бывшее ОБЖ) – 
каждый из предметов упомянули только 3% 
россиян. При этом большинство респон-
дентов, 63%, не смогли ответить на вопрос, 
какой предмет точно не пригодится детям в 
будущем. Среди ненужных предметов ока-
зались религия, музыка, химия, разговоры 
о важном и другие дисциплины – однако ка-
ждую из них ненужной назвали не более 4% 
респондентов.

Красноярск:  
задержан взяточник

При получении взятки в размере 1,5 мил-
лиона рублей задержан заместитель ге-
нерального директора ПАО «Россети Си-
бирь». Об этом сообщили в Следственном 
комитете Красноярского края. По версии 
следствия, задержанный предложил ком-
пании-подрядчику, выполнявшей работы 
по строительству и введению эксплуатацию 
электроподстанции в Томской области, за-
платить ему три миллиона рублей. В обмен 
на деньги мужчина обещал упрощение про-
цедуры приемки работ и покровительство 
при конкурсных процедурах. Впоследствии 
сумма взятки уменьшилась в два раза. Те-
перь на коррупционера заведено уголов-
ное дело о получении должностным лицом 
взятки.

Екатеринбург: кондукторы  
готовы к забастовке

Работники транспорта планируют мас-
сово не выйти на работу из-за недоволь-
ства условиями труда. Работники жалуются 
на низкие зарплаты и отсутствие выходных. 
При этом работать нормально не получает-
ся, так как на линии не хватает сотрудников. 
Поэтому кондукторы также требуют увели-
чения штата. В то же время работники не 
уверены, что даже коллективные действия 
смогут изменить отношение к ним в «Гор-
трансе».

Курск: компенсации
На брифинге МЧС назвали количество 

получивших компенсации жителей Курско-
го приграничья. Как сообщили в ведомстве, 
выплаты получили более 7 тысяч граждан, 
вынужденных покинуть свои дома. Выпла-
ты осуществляются по заявлению на Госус-
лугах. Отметим, что сейчас предусмотрены 
две единоразовые выплаты, в размере 10 и 
15 тысяч рублей.

Подготовила 
Мария СЕРГЕЕВА

�Социальная
хроника

В.Ю. КАТАСОНОВ, профессор Давайте обсудим

ОДНОРАЗОВЫЙ РАБОТНИК

Чернорабочий класс?

Слова «прекариат» и «пре-
каризация» пока еще не стали 
общеупотребительными. Но в 
кругу профессиональных соци-
ологов ими уже активно поль-
зуются. Говорят, что в обраще-
ние их ввели в 80-е годы про-
шлого столетия французские 
социологи. Эти термины опи-
сывают новые явления в сфере 
трудовой деятельности челове-
ка и общества. Они происходят 
от английского слова precarious 
и латинского слова precarium, 
означающих «сомнительный», 
«опасный», «зыбкий», «риско-
ванный», «негарантирован-
ный», «нестабильный», «стоя-
щий на песке».

В учебниках и словарях пре-
каризацию определяют как пе-
реход от постоянных гаранти-
рованных трудовых отношений 
между работодателем и наем-
ным работником к неустойчи-
вым формам занятости. Что, 
в свою очередь, ведет к утра-
те работником прежних своих 
социально-трудовых прав. Эта 
утрата проявляется в заниже-
нии заработной платы, отме-
не долгосрочных (или даже по-
жизненных) трудовых догово-
ров, отсутствии оплачиваемого 
отпуска, пособий по болезни, 
полноценной пенсии и других 
социальных завоеваний.

Прекариат – класс социально 
неустроенных людей, не имею-
щих полной гарантированной 
занятости. Прекариат состав-
ляют работники с временной 
или частичной занятостью. Ра-
ботники, относящиеся к этому 
классу, имеют нестабильные 
доходы, зачастую они ниже до-
ходов тех, кто еще остается в 
системе традиционных трудо-
вых отношений. Также для них 
характерна слабая социаль-
ная защищенность, отсутствие 
многих социальных гарантий, 
отсутствие или утрата работни-
ком профессионализма.

Слово «прекариат» созвуч-
но привычному «пролетари-
ат». Последнее – из лексикона 
марксизма. Карл Маркс и Фри-
дрих Энгельс многократно ис-
пользовали слово «пролетари-
ат» в своем «Манифесте ком-
мунистической партии» (1848).

Но в ХХ веке понятие «про-
летариат» претерпело серьез-
ные метаморфозы. К пролета-
риату стали относить любых 
наемных работников – в тор-
говле, сфере услуг и т.п.; проле-
тариатом считались и те наем-
ные работники, которые стояли 
не за станками, а сидели в офи-
сах. Появилось также понятие 
«пролетариат умственного тру-
да» (когнитариат) и т.п.

Кроме того, стали возникать 
и крепнуть профсоюзы, кото-
рые отстаивали права наемных 
работников. Появились и стали 
привычными так называемые 
коллективные трудовые дого-
воры. Появилось рабочее за-
конодательство и т.д. Речь идет 
о «цивилизованном» пролета-
риате времен так называемого 
«цивилизованного», или «соци-
ально ответственного», капита-
лизма.

Так вот, прекариат означа-
ет откат от тех позиций, кото-
рые пролетариат имел еще в 
70-е годы прошлого века. И се-
годняшний прекариат по свое-
му бесправию, по мнению ряда 
социологов, сопоставим с тем 
классом пролетариата, кото-
рый стал складываться в Ан-
глии еще в XVIII веке, во вре-
мя промышленной революции.

Только тогдашнее беспра-
вие выражалось в крайне низ-
ком уровне заработной платы 
и высочайшей степени эксплу-
атации наемного работника. 
Сегодняшнее бесправие пре-
кариата выражается, в первую 
очередь, в лишении человека 
права на труд. Впрочем, экс-
плуатация при случайной или 
частичной занятости также ни-
куда не уходит.

В свое время Карл Маркс ис-
пользовал термин «люмпен-про-
летариат». Он его использовал 
для обозначения групп населе-
ния, изгнанных или исключен-
ных из общества; это экономи-
чески деклассированные слои 
населения (бродяги, нищие, уго-
ловные элементы и другие асо-
циальные личности).

В советских учебниках люм-
пенами определяли лиц, не 
имеющих никакой собствен-
ности и профессии, живущих 
случайными заработками или 
пользующихся государствен-
ными социальными пособиями.

Нынешний прекариат, по 
мнению социологов и полито-
логов, обретает все более яв-
ные признаки люмпен-проле-
тариата.

Трудовые отношения между 
прекариатом и работодателем 
носят название прекаритет. 
Трудовые отношения между 
ними по инициативе работода-
теля могут быть расторгнуты в 
любой момент.

Французские социологи 
Пьер Бурдьё и Робер Кастель 
связали появление прекариата 
в Старом и Новом свете с на-
чавшейся на Западе экономи-
ческой либерализацией и гло-
бализацией. Экономическая 
либерализация проявилась так-
же в том, что на Западе стали 
отказываться от курса на по-
строение социального государ-
ства.

Наиболее последовательно 
курс на создание социального 
государства до этого проводи-
ли скандинавские страны.

Так, в Швеции в государ-
ственном бюджете увеличива-
лись расходы на социальные 
программы; также были при-
няты законы, крайне затруд-
нявшие расторжение работо-
дателями трудовых договоров 
с наемными работниками; по 
сути, трудовые договоры были 
пожизненными, действовали 
вплоть до выхода работника на 
пенсию.

Но и в скандинавских стра-
нах, и в целом на Западе на ру-
беже 70−80-х годов государ-
ственная социальная поддерж-
ка и социальные гарантии тру-
дящимся стали сворачиваться, 
а лозунги социального государ-

ства и государства всеобщего 
благоденствия стали исчезать (в 
США в это время начала прово-
диться политика, получившая 
название «рейганомики», в Ан-
глии – «тэтчеризма»).

В целях максимизации при-
были бизнес стал при любой 
возможности заменять бес-
срочные договоры с наемными 
работниками на другие формы 
трудовых отношений. Это:

– трудовые контракты на 
ограниченный срок;

– контракты на неполное ра-
бочее время при малых или во-
обще отсутствующих социаль-
ных гарантиях;

– контракты на оказание 
компании услуг и/или поставку 
товаров «независимым» работ-
ником.

Привычные социальные пра-
ва работника (по заработной 
плате, по пенсионному обеспе-
чению, по оплате временной 
нетрудоспособности, по опла-
те труда в результате вынуж-
денных простоев и др.) заме-
няются «птичьими правами». 
Имеется статистика, которая 
показывает, что даже в расче-
те на один рабочий день (один 
рабочий час) работник, работа-
ющий по традиционному дого-
вору, получает большее возна-
граждение, чем тот, который 
находится на «птичьих правах».

Крупный бизнес «оптимизи-
рует» (т.е. сокращает) свой по-
стоянный персонал за счет все 
более активного использование 
«внешних» работников по дого-
ворам «аутсорсинга» (особенно 
по таким видам деятельности, 
как уборка помещений, охрана, 
транспорт, ремонт; впрочем, со 
временем «аутсорсинг» может 
захватывать и такие серьезные 
виды деятельности, как, напри-
мер, бухгалтерский учет).

Также появляется так на-
зываемый заёмный труд – аут-
стаффинг, лизинг персонала. 
Его суть в том, что специализи-
рованная коммерческая фирма 
(зачастую частное агентство за-
нятости) нанимает в свой штат 
работников, временных или по-
стоянных, исключительно для 
выполнения заказов на услуги 
этих работников.

Большинство показателей, 
касающихся трудовых отноше-
ний, занятости, рабочей силы, 
которые публикуют статисти-
ческие службы разных стран, 
базируются на методологии 
Международной организации 
труда (МОТ). Пока эта органи-
зация не разработала еще чет-
ких методологических ориен-
тиров для определения величи-
ны армии прекариата и степени 
прекариатизации рынка труда.

Эксперты сами оценивают 
масштабы и уровень прекариа-
тизации. На сегодняшний день, 
согласно этим оценкам, в боль-
шинстве стран Запада числен-
ность прекариата уже прибли-
жается к численности работ-
ников, имеющих нормальные 
трудовые отношения с работо-
дателями («пролетариев» вре-
мен «цивилизованного» капи-
тализма).

Социологи обращают внима-
ние на то, что прекариатизация 
рабочей силы росла в послед-
ние десятилетия на фоне осла-
бления позиций профсоюзов. 
Некоторые социологи полага-
ют, что ослабления позиций 
профсоюзов – следствие прека-
риатизации; другие, наоборот, 
считают, что ослабление проф-
союзов позволило бизнесу пре-
вращать «цивилизованных» 
пролетариев в прекариат.

Что касается России, то у нас 
термины «прекариат» и «пре-
кариатизация» используют 
только узкий круг специали-
стов. Более понятный и доста-
точно широко используемый в 
России термин – «неформаль-
ная занятость». По методоло-
гии Росстата, неформально за-
нятыми считаются те, кто не 
является официальными со-
трудниками официально заре-
гистрированных предприятий.

Во-первых, это занятые по 
найму у физических лиц.

Во-вторых, самозанятые.
В-третьих, занятые в домаш-

нем хозяйстве (так называемое 
«натуральное хозяйство»).

Вот данные Росстата по чис-
ленности занятых в неформаль-
ном секторе российской эконо-
мики за отдельные годы (млн 
человек): 2004 г. – 11,3; 2011 г. – 
13,0; 2020 г. – 14,1; 2021 г. – 14,6; 
2022 г. – 13,4; 2023 г. – 14,2.

Как видим, число занятых в 
неформальном секторе за два 
десятилетия увеличилось поч-
ти на 2 миллиона человек. Но 
это не тот рост занятости, по 
поводу которого можно радо-
ваться. Это рост численности 
социально неустроенных граж-
дан Российской Федерации.

Основная часть этого класса 
российского прекариата прихо-
дится на самозанятых, о кото-
рых я писал в статье «Профес-
сор Катасонов: Надеюсь, в пра-
вительстве понимают, что 
лавочку «самозанятых» пора 
прикрыть».

Этих неформально занятых 
правильнее называть новы-
ми люмпен-пролетариями. Их 
численность составляет почти 
10 процентов населения Рос-
сийской Федерации. А по от-
ношению к численности на-
селения трудоспособного воз-
раста (т.е. без детей и пенсио-
неров) получается уже более 
17 процентов.

Впрочем, сам Росстат при-
знает, что его статистика яв-
ляется неполной. Потому что 
часть контингента трудоспо-
собного населения оказывается 
вообще «за кадром» статисти-
ческого наблюдения.

По данным Росстата, в 2022 
году таковых было более 16 
миллионов человек. Если их 
сложить с цифрой Росстата 
по численности неформаль-
но занятых, то мы получаем 30 
(тридцать) миллионов человек! 
Эту новую социальную общ-
ность людей раньше называли 
бы неполиткорректным терми-
ном «люмпен-пролетариат». 
Теперь их социологи называют 
«прекариатом».

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Михаил Фролов/© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

Юлия Пыхалова/© АО «ИД «Комсомоль-
ская правда», kpmedia.ru

Давайте обсудим. — Ваше мнение!

l  Трудовой кодекс  
уходит в прошлое? 

l  Ему на смену придут  
«птичьи права»?

l   Вы хотели бы видеть себя  
в рядах «прекариата»?

l  Кому выгодно закапывать в могилу 
славный революционный класс?
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Утром 26 августа Вооруженные Силы Российской Федерации 
нанесли массированный удар высокоточным оружием боль-
шой дальности воздушного и морского базирования, ударны-
ми беспилотными летательными аппаратами по критически 
важным объектам энергетической инфраструктуры, обеспе-
чивающим работу военно-промышленного комплекса Украи-
ны. Все назначенные цели поражены.

Подразделениями группи-
ровки войск «Север» на Вол-
чанском и Липцовском на-
правлениях нанесено пораже-
ние формированиям 82-й де-
сантно-штурмовой бригады 
ВСУ, 36-й бригады морской 
пехоты, 13-й и 17-й бригад на-
цгвардии в районах населен-
ных пунктов Глубокое, Липцы, 
Волчанские Хутора Харьков-
ской области и Покровка Сум-
ской области. Противник по-
терял до 90 военнослужащих, 
два автомобиля, 152-мм ору-
дие Д-20, две 122-мм гаубицы 
Д-30 и две станции контрбата-
рейной борьбы.

Подразделения группиров-
ки войск «Запад» улучшили 
тактическое положение, на-
несли поражение живой силе 
и технике 30-й, 44-й, 67-й, 115-
й, 116-й механизированных, 
4-й танковой бригад ВСУ, 110-
й и 241-й бригад теробороны в 
районах населенных пунктов 
Синьковка, Петропавловка, 
Табаевка Харьковской обла-
сти, Стельмаховка, Макеевка, 
Невское Луганской Народной 
Республики, Торское Донец-
кой Народной Республики и 
Серебрянского лесничества. 
Отразили четыре контратаки 
подразделений 1-й, 4-й бри-
гад нацгвардии и 12-й брига-
ды спецназначения «Азов». 
Потери противника составили 
до 480 военнослужащих, танк, 
боевая бронированная маши-
на «Казак», 10 автомобилей. В 
ходе контрбатарейной борьбы 
поражены пять 155-мм гаубиц, 
в том числе М198, две М777 
производства США и две 
FH-70 производства Брита-
нии, а также 122-мм самоход-
ная артиллерийская установка 
«Гвоздика». Уничтожены три 
полевых склада боеприпасов, 
три станции радиоэлектрон-
ной и станция контрбатарей-
ной борьбы.

Подразделениями «Юж-
ной» группировки войск за-
няты более выгодные рубежи, 
нанесено поражение живой 
силе и технике 23-й, 28-й, 93-й 
механизированных, 5-й танко-

вой, 56-й мотопехотной, 143-
й, 144-й пехотных, 5-й, 10-й, 
80-й штурмовых бригад ВСУ, 
109-й и 117-й бригад тероборо-
ны в районах населенных пун-
ктов Верхнекаменское, Пе-
реездное, Григоровка, Часов 
Яр, Дылеевка, Красногоров-
ка, Константиновка и Успе-
новка Донецкой Народной Ре-
спублики. Отражена контрата-
ка штурмовой группы 8-й гор-
но-штурмовой бригады ВСУ. 
Противник потерял: до 570 во-
еннослужащих, боевую брони-
рованную машину, семь авто-
мобилей, четыре 155-мм гау-
бицы, в том числе М777 про-
изводства США и три FH-70 
производства Британии, 152-
мм гаубицу «Мста-Б», 152-мм 
орудие Д-20 и три 122-мм га-
убицы Д-30. За сутки уничто-
жены две станции радиоэлек-
тронной борьбы и четыре по-
левых склада боеприпасов.

Подразделения группиров-
ки войск «Центр» продолжали 
продвижение в глубину оборо-
ны противника, нанесли пора-
жение формированиям 31-й, 
32-й, 47-й, 100-й, 151-й меха-
низированных, 1-й танковой, 
95-й десантно-штурмовой бри-
гад ВСУ, 111-й, 122-й бригад 
теробороны, 14-й и 15-й бри-
гад нацгвардии в районах на-
селенных пунктов Дзержинск, 
Тарасовка, Журавка, Воздви-
женка, Новожеланное и Ясно-
бродовка Донецкой Народной 
Республики. Отразили семь 
контратак штурмовых групп 
53-й, 150-й механизирован-
ных, 68-й егерской, 25-й воз-
душно-десантной бригад ВСУ 
и штурмовой бригады «Лють» 
национальной полиции Украи-
ны. Потери противника соста-
вили до 585 военнослужащих, 
три танка, боевая машина пе-
хоты Marder производства 
ФРГ, бронетранспортер, четы-
ре автомобиля, две 152-мм га-
убицы «Мста-Б», два 152-мм 
орудия Д-20, две 122-мм само-
ходные артиллерийские уста-
новки «Гвоздика», три 122-мм 
гаубицы Д-30 и 105-мм орудие 
М119 производства США.

Подразделения группиров-
ки войск «Восток» улучшили 
тактическое положение, на-
несли поражение живой силе 
и технике 61-й механизирован-
ной, 58-й мотопехотной бригад 
ВСУ, 123-й и 128-й бригад те-
робороны в районах населен-
ных пунктов Водяное, Угле-
дар, Павловка, Пречистовка 
и Нескучное Донецкой На-
родной Республики. Отразили 
две контратаки подразделений 
72-й механизированной брига-
ды ВСУ. Противник потерял 
до 135 военнослужащих, пять 
автомобилей и 122-мм гауби-
цу Д-30.

Подразделениями группи-
ровки войск «Днепр» нане-
сено поражение формирова-
ниям 128-й горно-штурмовой 
бригады ВСУ, 37-й бригады 
морской пехоты и 124-й бри-
гады теробороны в районах 
населенных пунктов Малые 
Щербаки Запорожской обла-
сти, Саблуковка, Токаревка 
Херсонской области и города 
Херсон. Потери ВСУ соста-
вили до 70 военнослужащих, 
шесть автомобилей, 152-мм 
орудие Д-20 и станция радио-
электронной борьбы.

Оперативно-тактической 
авиацией, беспилотными лета-
тельными аппаратами, ракет-
ными войсками и артиллерией 
группировок войск Вооружен-
ных Сил Российской Федера-
ции поражены два цеха про-
изводства беспилотных лета-
тельных аппаратов для ВСУ, а 
также скопления живой силы 
и военной техники противни-
ка в 143 районах.

Средствами противовоз-
душной обороны сбиты 
управляемая авиационная 
бомба Hammer производства 
Франции, четыре реактивных 
снаряда HIMARS производ-
ства США и 58 беспилотных 
летательных аппаратов.

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожено: 640 самолетов, 
283 вертолета, 30 533 беспи-
лотных летательных аппа-
рата, 575 зенитных ракет-
ных комплексов, 17 574 танка 
и другие боевые бронированные 
машины, 1425 боевых машин 
реактивных систем залпового 
огня, 13 677 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, 25 234 
единицы специальной военной 
автомобильной техники.

Минобороны России сообщает

УДАРЫ СЛЕДУЮТ ЗА УДАРАМИ За что арестовали Павла Дурова

ПОШЕЛ  
НА ЗАКЛАНИЕ?

Перешел дорогу  
американским  
платформам

«Хватит с Telegram безнаказанно-
сти», – сказал один из следователей, 
удивленный тем, что миллиардер, 
зная, что его разыскивают во Фран-
ции, все равно решил приехать в Па-
риж. «Возможно, из чувства безна-
казанности», – прокомментировал 
один из источников, близких к делу. 
Генеральный директор Telegram за-
регистрирован в FPR (списке разы-
скиваемых лиц).

Запущенный в 2013 году Павлом 
Дуровым и его братом Николаем он-
лайн-мессенджер со сквозным шиф-
рованием, главный офис которого 
находится в Дубае, перешел дорогу 
американским платформам, крити-
куемым за коммерческое использо-
вание личных данных. Telegram по-
обещал никогда не раскрывать ин-
формацию о своих пользователях.

Le Figaro (Франция)

Арест Дурова  
беспрецедентен

Хотя власти Европейского союза 
и Соединенных Штатов вызывали и 
допрашивали руководителей других 
соцсетей, редко кто из крупных ли-
деров компаний подвергался аресту 
за то, что происходит на таких плат-
формах.

Илон Маск, владелец сети X, по-
ставил в своем аккаунте в X хештег 
«#FreePavel». «В Европе в 2030 году 
вас казнят за то, что вам понравился 
мем», – написал он.

New York Times (США)

Комментарии читателей:
BlueNormand. Диктатура. Прямо на 

ваших глазах. И некоторые будут аплоди-
ровать. Проснитесь.

3688850. Если мы хотим бороться с 
педофилией, нам нужно закрыть интернет, 
что было бы еще более радикально. Суще-
ствует множество порносайтов, которым не 
нужен Telegram!

al core. Французским властям доста-
точно запретить Telegram, если этот мес-
сенджер представляет собой проблему. 
Арест его основателя и генерального ди-
ректора – это ошибка и глобальный скан-
дал. Франция в очередной раз выставит 
себя на посмешище.

anonyme. Если он не нравится США, то 
вполне естественно, что французы должны 
его остановить и, более того, похвастаться 
этим! Моя страна действительно стала по-
ловой тряпкой для США! Какой позор!

Le Figaro (Франция)

Уже ходит в интернете легенда о том, 
что когда в Париже арестовали Инес-
су Арманд, Владимир Ильич распоря-
дился «расстрелять к чертям» фран-
цузское представительство в Москве. 
И ничего, отпустили. Вранье, конечно. 
Арманд никогда во Франции не аре-
стовывали, но народная смекалка сра-
зу среагировала на задержание Павла 
Дурова в парижском аэропорту.

Все указывает на то, что бизнесмен 
поехал просто сдаваться французским 
властям: его уже ждали у трапа. Ордер 
на арест был выдан французами дав-
но – Дурову предъявляется обвине-
ние в том, что в принадлежащем ему 
мессенджере возможен обмен нежела-
тельной информацией между пользо-
вателями.

Проще говоря, для того, чтобы кон-
тролировать, что там подписчики ка-
нала пишут, власти (любые, вне за-
висимости от национальной принад-
лежности) должны иметь коды, позво-
ляющие подключиться к программе 
и ловить нежелательную переписку. 
Эти коды Дуров предоставить отка-
зался, а дальше, стало быть, автомати-
чески пошло обвинение в пособниче-
стве экстремизму, терроризму, педо-
филии, распространению наркотиков 
и всего, о чем вообще теоретически 
могут писать пользователи мессен-
джера. А чтобы найти, кто, где и как 
продает, допустим, те же наркотики, 
достаточно минуты.

К концу года, как ожидается, чис-
ло пользователей Телеграм достигнет 
миллиарда человек в месяц. Контро-
лировать, что там пишет одна вось-
мая часть всего населения Земли, не 
под силу никому, даже самому Дуро-
ву. Мессенджер особо популярен на 
территории бывших республик Союза, 
особенно в России и на Украине. По-
нятно, что там ходит информация об 
СВО, которую никто не проверяет и 
не собирается, да это и невозможно, 
а значит, все переходит в категорию 
дезы и провокации. Телеграм стано-
вится таким образом виртуальным по-
лем боя.

Дуров прилетел в Париж из Азер-
байджана. Там на прошлой неделе 
проходил визит президента России. 
По неподтвержденной информации, 
бизнесмен пытался встретиться там 
с Путиным, но аудиенции не состо-
ялось. На следующий день он сел в 
частный самолет и полетел в Париж, 

естественно, зная, что там выдан ор-
дер на арест.

У Дурова есть французское граж-
данство, которое он обрел не так дав-
но. Для его получения по закону надо 
проживать там 5 лет и при этом пла-
тить налоги, сдать экзамен на знание 
языка и пройти несколько собеседова-
ний, как минимум одно. Но в случае, 
если соискатель представляет интерес, 
а это именно тот случай, собеседова-
ния проводят и спецслужбы. Так что, 
судя по всему, у Дурова есть там место 
постоянного проживания (а их у него 
разбросано повсюду, хотя он это и от-
рицает), а главное, у французских вла-
стей до 2021 года, когда был выдан па-
спорт, не было к Дурову никаких пре-
тензий.

В своих немногочисленных интер-
вью, в том числе и Такеру Карлсону, 
Дуров постоянно говорит о свобо-
де слова и именно этим он объясня-
ет свое нежелание предоставить коды 
для входа в программу переписки. А 
таких мировых гигантов, как Эппл и 
Гугл он считает самыми главными ду-
шителями свобод. «Эти две платфор-
мы могут цензурировать вообще все, 
к чему вы можете получить доступ со 
своего смартфона», – считает он.

Скорее всего, Дуров будет строить 
свою защиту именно на идее защиты 
свободы слова и самовыражения. Ад-
вокаты будут настаивать на том, что 
правительства каких угодно стран не 
имеют права вмешиваться в перепи-
ску пользователей соцсети, а подза-
щитный как раз и отстаивает это пра-
во. 

Но дело сейчас оказалось у Дирек-
ции по делам несовершеннолетних. 
Особенность в том, что в Телеграм 
оказались группы, в которых обсужда-
лись темы, вызывающие массу вопро-
сов. Например, жестокость в отноше-
нии несовершеннолетних уже слож-
но представить как свободу слова. Во 
Франции именно эта часть обвинения 
вступает в силу, как только подозрева-
емый оказывается на территории стра-
ны. 

В целом претензии европейцев к 
Дурову сводятся к тому, что он от-
казывается модерировать содержа-
ние некоторых дискуссионных групп 
в Телеграм. В Англии, к примеру, его 
обвиняют в том, что в мессенджере хо-
зяйничают группировки крайне пра-
вого толка, которые способствова-
ли распространению информации во 
время недавних беспорядков, направ-
ленных против мигрантов. Кстати, тог-
да администрация Телеграм действи-
тельно удалила самые одиозные груп-
пы. 

Посольство России запросило у 
французских властей разрешение на 
доступ консула к арестованному граж-
данину РФ, но французы пока не то-
ропятся с допуском. По закону аресто-
ванного могут держать под стражей 96 
часов, после чего либо предъявить об-
винение, либо обосновать продление 
содержания под стражей. 

Скорее всего, на Дурова будут да-
вить и с той стороны Атлантики, пока 
он не предоставит те самые коды до-
ступа. Это же информационная вой-
на, а ее проигрывать не хочет никто. 
А скоро такие вопросы не решаются. 

Но что за козырь спрятан в рукаве 
миллиардера? Ведь лететь в страну, 
которая выдала ордер на твой арест, 
не обеспечив пути отхода – не самое 
мудрое решение. Не исключено, что 
скоро последует серия громких заяв-
лений.

Максим ЧИКИН

Коротко
ТАЛЛИН. С начала нового учеб-

ного года в эстонских начальных 
школах и детских садах отменяют 
обучение на русском языке. Ми-
нистр образования страны, где 
25% населения составляют рус-
скоязычные, уже назвала обуче-
ние только на эстонском «исто-
рическим моментом для систе-
мы образования». Согласно ра-
нее принятым поправкам в закон 
«Об основной и средней школе» 
в стране планируется постепен-
но отказаться от преподавания на 
русском языке и в старших клас-
сах.
l l l

БЕРЛИН. Канцлер Германии 
Шольц провел телефонный раз-
говор с президентом Украины Зе-
ленским. Немецкая сторона в оче-
редной раз заявила об «устойчи-
вой и незыблемой» солидарности 
с киевским режимом. Зеленский в 
свою очередь поблагодарил Гер-
манию за военную помощь. Обе 
стороны отметили важность про-
шедшего в Швейцарии без уча-
стия России и большинства стран 
ОНН саммита.
l l l

РИГА. С 3 сентября по 8 октября 
в Латвии пройдут учения с участи-
ем военных из нескольких стран 
НАТО. Помимо прибалтийских ре-
спублик в них примут участие США 
и Канада. Более 11 военных будут 
проверять «работу мобилизаци-
онных механизмов и усовершен-
ствовать их», а также продолжат 
мероприятия по укреплению госу-
дарственной границы.
l l l

РАМАЛЛА. Посол Палестины в 
РФ Абдель Хафиз Нофаль заявил, 
что страна планирует подать за-
прос на вступление в БРИКС после 
саммита организации, который 
пройдёт в октябре в Казани. По-
сол также заявил, что приглашение 
Палестины на саммит – важное по-
ложительное послание и знак под-
держки палестинскому народу. 
l l l

КИШИНЕВ. Лидер молдавского 
оппозиционного блока «Победа» 
Илан Шор обвинил прозападного 
президента страны-менем у стра-
ны растет госдолг и падает ВВП. 
Оппозиционер назвал ситуацию 
«унизительным провалом».
l l l

ПРАГА. Глава МИД Чехии Ли-
павский связал вопросы безопас-
ности Европы с поддержкой укра-
инского режима. По мнению Ли-
павского, после последних выбо-
ров в Европарламент в ЕС стало 
сложнее находить консенсусы по 
важным вопросам. Одним из тако-
вых является как раз украинский 
вопрос.

Создатель Telegram Павел Дуров. Алексей Зотов/ТАСС

США. Флорида. Мыс Канаверал. Астронавты NASA Бутч Уилмор и Сунита 
Уильямс перед запуском корабля CST-100 Starliner компании Boeing к Междуна-
родной космической станции. 

Cristobal Herrera-Ulashkevich/EPA/ТАСС

Астронавты НАСА, отправившиеся в июне на МКС, должны были 
провести в космосе восемь дней, пишет Money Control. Но из-за по-
ломки корабля Starliner (очередного неудачного проекта Boeing) они 
застряли на орбите на восемь месяцев. Выручать их отправится кон-
курент от SpaceX.

Два астронавта НАСА, отпра-
вившиеся на Международную кос-
мическую станцию в июне на бор-
ту неисправной капсулы Starliner 
компании Boeing, должны будут 
вернуться на Землю на корабле 
SpaceX в начале следующего года, 
заявил в субботу глава НАСА 
Билл Нельсон, посчитав пробле-
мы с силовой установкой Starliner 
слишком опасными, чтобы доста-
вить первый экипаж домой.

Решение агентства, в соот-
ветствии с которым возвращать 
астронавтов будет главный кос-
мический конкурент Boeing, яв-
ляется одним из самых значимых 
за последние годы. Boeing наде-
ялся, что испытательная миссия 
Starliner оправдает потраченные 
на нее усилия после нескольких 

лет трудностей с разработкой и 
превышения бюджета на 1,6 мил-
лиарда долларов с 2016 года.

Нельсон, выступая перед жур-
налистами на пресс-конференции 
в Хьюстоне, заявил, что обсудил 
решение агентства с новым гене-
ральным директором Boeing Кел-
ли Ортбергом.

«Он сообщил мне о своем на-
мерении продолжить работу над 
устранением проблем после того, 
как Starliner вернется в целости и 
сохранности», – сообщил Нельсон.

Boeing также сталкивается с 
проблемами качества в производ-
стве коммерческих самолетов – 
своей самой важной продукции.

Астронавты-ветераны НАСА 
Бутч Уилмор и Суни Уильямс, 
бывшие военные летчики-испы-

татели, стали первым экипажем 
Starliner 5 июня, когда их отпра-
вили на МКС для восьмидневного 
испытательного полета.

Однако в первые 24 часа по-
лета Starliner к МКС в его двига-
тельной установке произошел ряд 
сбоев, которые привели к много-
месячным задержкам. Пять из 28 
двигателей отказали, и произошло 
несколько утечек гелия, который 
используется для нагнетания дав-
ления в двигателях.

Из-за этого редкого случая в со-
ставе астронавтов НАСА прои-
зошли изменения. Ожидается, что 
эти два астронавта вернутся до-
мой в феврале 2025 года на кос-
мическом корабле SpaceX Crew 
Dragon, который должен старто-
вать в сентябре в рамках обыч-
ной миссии по замене астронав-
тов. Два из четырех мест в корабле 
Crew Dragon останутся свободны-
ми для Уилмора и Уильямса.

Starliner отстыкуется от МКС 
без экипажа и попытается вер-

нуться на Землю, как это было бы 
с астронавтами на борту.

Компания Boeing годами пыта-
лась разработать Starliner – капле-
видную капсулу, которая долж-
на была составить конкуренцию 
Crew Dragon в качестве второ-
го варианта отправки экипажей 
астронавтов на орбиту Земли и об-
ратно.

В 2019 году Starliner провалил 
испытание по запуску к МКС без 
экипажа, однако в 2022 году по-
пытка повторного запуска была в 
основном успешной. Хотя и тог-
да возникли проблемы с двигате-
лями. Июньская миссия с первым 
экипажем была необходима для 
того, чтобы НАСА смогло серти-
фицировать капсулу для обычных 
полетов, но теперь процесс сер-
тификации Starliner для полета с 
экипажем провалился.

После того как в июне Starliner 
пристыковался к МКС, компания 
Boeing занялась расследованием 
причин неполадок с двигателем 

и утечки гелия. Компания орга-
низовала тесты и симуляции на 
Земле, чтобы убедить представи-
телей НАСА в том, что Starliner 
безопасен для полета экипажа на 
родину.

Однако результаты этих испыта-
ний подняли более сложные тех-
нические вопросы и в конечном 
итоге не смогли развеять опасе-
ния представителей НАСА отно-
сительно способности Starliner со-
вершить обратный полет с экипа-
жем – самую сложную и трудную 
часть испытательной миссии.

Решение НАСА и неопределен-
ные перспективы сертификации 
Starliner усугубят кризис, с кото-
рым столкнулся Ортберг, присту-
пивший к работе в августе с целью 
восстановить репутацию произво-
дителя самолетов после того, как в 
январе на пассажирском лайнере 
737 MAX в воздухе внезапно ото-
рвалась часть фюзеляжа.

Money Control (Индия)

Большой сезон в доме на орбите
Астронавты Сунита Уильямс и Бутч Уилмор вернутся на Землю на корабле SpaceX в следующем году

Money Control: выручать застрявших на МКС астронавтов отправится корабль SpaceX

В Россию вернулись 115 солдат-срочников, большая часть из 
которых попала в плен во время вторжения украинских войск 
на территорию Курской области. Они были привезены на тер-
риторию Белоруссии, где им оказали необходимую медицин-
скую помощь. Также они смогли связаться со своими родными и 
сообщить им о себе. До этого семьи ничего не знали об их место-
нахождении и состоянии.

«В результате переговорно-
го процесса с подконтрольной 
киевскому режиму территории 
возвращены 115 российских во-
еннослужащих, захваченных в 
плен в Курской области, – сооб-
щило Минобороны РФ в своем 
телеграм-канале. – Взамен пере-
даны 115 военнопленных ВСУ. 
В настоящее время все россий-
ские военнослужащие находят-
ся на территории Республики 
Беларусь, где им оказывается 
необходимая психологическая 
и медицинская помощь, а так-
же предоставлена возможность 
связаться с родственниками. 
Все освобожденные военнослу-
жащие будут доставлены в Рос-
сийскую Федерацию для про-
хождения лечения и реабили-
тации в медицинских учрежде-
ниях Минобороны России. При 
возвращении российских воен-

нослужащих из плена посред-
нические усилия гуманитарного 
характера оказали Объединен-
ные Арабские Эмираты».

Чуть позже российских бой-
цов военным транспортным са-
молетом отправили в Москву, 
где некоторых из них уже жда-
ли родные и близкие. Мини-
стерство обороны опублико-
вало кадры, на которых Ил-76 
с освобожденными военными 
приземлился на одном из аэро-
дромов Подмосковья, и видно, 
как вызволенные из плена бой-
цы покидают борт самолета.

Украинской стороне было пе-
редано также 115 военноплен-
ных, захваченных во время бо-
евых действий. Как сообща-
ют украинские СМИ, передали 
только тех бойцов, в отношении 
которых не ведется расследова-
ние по военным преступлениям. 

Обмен не коснулся личного со-
става националистических под-
разделений, которые соверша-
ли преступления в отношении 
мирных жителей. Российские 
военкоры и журналисты также 
сообщили, что срочников поме-
няли на срочников, обмен не за-
трагивал другие подразделения. 

«На территории Беларуси за-
вершился обмен пленными, – со-
общила омбудсмен Татьяна Мо-
скалькова в своем телеграм-ка-
нале. – На Родину возвращены 
115 срочников. Большинство из 
них попали в плен в Курской об-
ласти. Несмотря на то, что они 
были там непродолжительное 
время, нам это казалось вечно-
стью. Ежедневно поддерживали 
связь с их родственниками, ко-
торые обратились к нам за по-
мощью, работали с Междуна-
родным Комитетом Красного 
Креста. Искренне поздравляю 
матерей и жен, отцов и брать-
ев, друзей наших военнослужа-
щих, которые вернулись на Ро-
дину! Сейчас им предстоит реа-
билитация, при необходимости 
– прохождение лечения. От всей 
души благодарю нашего Прези-

дента, офицеров Министерства 
обороны Российской Федера-
ции и спецслужб! Со своей сто-
роны будем продолжать работу 
по участию в возвращении воен-
нослужащих на Родину!»

Напомним, ранее в докладе 
Управления верховного комис-
сара Организации объединен-
ных наций (ООН) по правам 
человека (УВКПЧ) был при-
знан факт того, что российские 
пленные подвергались пыткам: 
их избивали во время допросов, 
а также издевались с помощью 
электрического тока. Также в 
докладе отмечено, что как ми-
нимум 25 российских солдат, 
попавших в плен, были убиты 
«вне поля боя».

При этом вернувшиеся из 
плена российские бойцы неод-
нократно сообщали о пытках 
и издевательствах со стороны 
украинских националистов и 
наемников. Их свидетельства 
указывают на прямые наруше-
ния Женевской конвенции со 
стороны украинских фашистов 
и боевиков из стран НАТО. 

Евгений ФЕДОРИНОВ

СРОЧНИКОВ ВЕРНУЛИ ИЗ ПЛЕНА
Министерство обороны сообщило об обмене военнопленными на границе Белоруссии и Украины



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  27 августа 2024 г.  ✦  ¹№ 93  [15502] 4

КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун, 
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Вереща-
гин, А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Ката-
сонов, А.Крушинский, М.Лемешев, 
Р.Лившиц, Ф.Раззаков, Б.Ткаченко, 
Ю.Фёдоров, Э.Шевелёв, А.Шогенов

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, Н. АРЕФЬЕВ, Д. ГОРБУНОВ (замести-
тель главного редактора), Ю. ЕМЕЛЬЯНОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, 
С. ЗАМЛЕЛОВА, В. КИРИЛЛОВ, Д. НОВИКОВ, Д. ПАРФЁНОВ, 
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЁКИН

Главный  редактор  В. ЧИКИН Номер подписан 
в печать в 17:00.

По графику в 17:00.

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, 
Екатеринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, 
Мос ква, Новосибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати, 
не имея возможности вступать в переписку. Авторы 
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Адрес редакции и издателя:  
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:  
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения:  
8 (499) 257-59-08

ООО «Редакция независимой  
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов 
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

Отпечатано 
в ОАО «Московская  

газетная типография».

123995, г. Москва, 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Заказ № 2320.
Общий тираж —

120.000 экз.

Иваново, 23 августа 2024 г. Коммунисты у памятного камня Мемориала Борцам Революции. Фото: Ивановское областное отделение КПРФ

Первый секретарь Ивановского обкома КПРФ А.Д. Бойков 
дает пояснения сотруднику полиции.

Фото: Ивановское областное отделение КПРФ

Калейдоскоп
Жители Земли  
28 августа увидят  
парад из шести планет

Меркурий, Марс, Юпитер, Уран, Неп-
тун, Сатурн и убывающая Луна выстроят-
ся по одну сторону от Солнца утром в сре-
ду. При ясной погоде часть участников 
парада можно будет увидеть невооружен-
ным глазом, а остальные – в мощный би-
нокль или телескоп. Парад планет наблю-
дается, когда несколько видимых невоору-
женным глазом планет оказываются доста-
точно близко друг к другу и видны (либо 
не видны, если находятся вблизи Солнца) 
в узком секторе неба. Большой парад пла-
нет происходит, когда таким образом соби-
раются пять и более планет. Малый парад 
происходит, если рядом оказываются четы-
ре планеты. Малые парады планет проис-
ходят примерно каждые 20 лет, большие – 
гораздо реже.

Из-за извержения вулкана  
в Исландии закрыли курорт

Из-за извержения вулкана Сундхнукура 
в Исландии временно закрыли популяр-
ный среди туристов геотермальный курорт 
«Голубая лагуна». Извержение Сундхнуку-
ра началось вечером 22 августа. Была объ-
явлена эвакуация района неподалеку от 
города Гриндавик. Принятые меры безо-
пасности коснулись и популярного курор-
та. Персонал и отдыхающих эвакуировали, 
все рабочие блоки были закрыты. 

Силой мысли: пациент с чипом  
в мозге сыграл в видеоигру

Второй доброволец с имплантатом в 
мозге сыграл в видеоигру силой мысли. 
По словам Илона Маска, главы компании 
Neuralink, чип пациенту по имени Алекс 
вживили месяц назад. Операция прошла 
успешно, и мужчина был выписан из боль-
ницы уже на следующий день. Маск отме-
тил быстрообучаемость пациента. Спустя 

всего пять минут после подключения чипа 
к компьютеру, Алекс научился управлять 
курсором силой мысли. Теперь он осваи-
вает 3D-моделирование. Отметим, первый 
чип вживили в феврале 29-летнему амери-
канцу, полностью парализованному после 
несчастного случая. Вскоре он смог анало-
гичным образом сыграть в шахматы.

В Марокко будет построен  
крупнейший в мире футбольный 
стадион в виде палатки

Его вместимость составит более 115 000 
зрителей. Ключевым элементом конструк-
ции будет уникальная крыша шатрового 
типа из алюминия. Основная трибуна ста-
диона будет состоять из 3 ярусов, каждый 
из которых сможет вместить по 29 500 зри-
телей. Кроме того, по обеим сторонам поля 
предусмотрены зоны для 12 000 VIP-го-
стей. Проект стадиона вдохновлен тради-
ционными марокканскими «муссемами» 
– фольклорными фестивалями. Стадион 
станет центром для многих матчей Кубка 

мира 2030 года, который пройдет в Марок-
ко, Испании и Португалии. А после будет 
использоваться в качестве домашней аре-
ны для 2 местных футбольных клубов.

Американские ученые  
создали самый быстрый  
микроскоп

Ученые Университета Аризоны пред-
ставили уникальный лазерный микроскоп, 
который способен делать снимки со ско-
ростью одной миллиардной миллиардной 
доли секунды. Этот метод, названный «ат-
томикроскопией», обещает дать ответы на 
фундаментальные вопросы о поведении 
электронов внутри молекул. Устройство 
представляет собой модифицированный 
просвечивающий электронный микроскоп, 
использующий пучок электронов для по-
лучения изображений объектов размером 
всего в несколько нанометров. Хотя ми-
кроскоп пока не может захватить изобра-
жения одного электрона из-за необходимо-
сти чрезвычайно высокого пространствен-

ного разрешения, авторы проекта смогли 
создать покадровый фильм, демонстриру-
ющий движение группы электронов через 
молекулу. 

В Риме грабитель зачитался  
книгой на месте преступления.  
Его арестовали

38-летний вор проник в дом пенсионера 
в престижном районе Прати с целью огра-
бления, но его остановила книга: он так 
увлекся чтением, что забыл о своем деле, 
в итоге его поймали и арестовали. Граби-
тель зачитался книгой Джованни Нуччи. 
Он заметил ее на тумбочке в спальне и по-
грузился в чтение. Пока он читал книгу на 
ба лконе, хозяин дома проснулся и, обнару-
жив постороннего, позвал на помощь сосе-
дей, а также вызвал полицию. В итальян-
ских СМИ его прозвали «грабителем-ин-
теллектуалом». Кроме того, после про-
изошедшего писатель Джованни Нуччи 
захотел встретиться с ним и подарить ему 
свою книгу. «Это сюрреалистическая исто-

рия, но в ней также много человечности», 
– считает писатель.

Американец построил  
самый высокий карточный домик 

Архитектор из США Брайан Берг по-
строил самый высокий в мире карточный 
домик. Он состоит из 54 рядов. Дости-
жение зарегистрировано в Книге рекор-
дов Гиннесса. На создание домика у Бер-
га ушло около 8 часов. А чтобы закончить 
работу, мужчине пришлось использовать 
лестницу. Карточный домик Берг постро-
ил без использования клея, проволоки или 
каких-либо металлических подпорок. Обя-
зательным условием было сохранить гер-
метичность помещения. Отметим, что в 
течение многих лет Брайан неоднократно 
бил рекорд самой высокой конструкции из 
игральных карт. Его текущий максимум – 
домик высотой 7 метров 80 сантиметров.

Подготовил 
Илья КУИМОВ

23 (10) августа 1915 года 
царские войска расстре-
ляли мирную демонстра-
цию иваново-вознесен-
ских рабочих, на Приказ-
ном мосту.

Шла империалистическая 
война. Россия была одним из 
главных государств-участни-
ков в этой войне.  Всю тяжесть 
военного положения буржуа-
зия переложила на плечи тру-
дящихся. В этот период поч-
ти вдвое увеличились налоги, 
непомерно начали расти цены 
на продукты питания и пред-
меты первой необходимости. 
К началу 1915 года в крупных 
городах, из-за мошенниче-
ства купцов, в торговле стали 
пропадать хлеб, соль и другие 
продукты питания. Злобным 
чертополохом расцвела спеку-
ляция. Для рабочего человека 
жизнь стала невыносима. 

В другом положении ока-
зались капиталисты, которые 
наживались на военных по-
ставках, заставляя рабочих 
трудиться «на износ». При 
этом хозяева недоплачивали 
зарплату рабочим, ссылаясь 
на военное положение. 

Рабочие иваново-вознесен-
ских фабрик и заводов на мас-
совке (участвовало более 500 
человек) приняли решение о 
проведении 23 августа 1915 
года общей забастовки. Про-
вокатор выдал жандармерии 
планы ивановского пролета-
риата и почти весь партийный 
актив города был арестован.

Несмотря на это рабочие 
организовались, и в намечен-
ный день забастовка началась, 
но только на отдельных пред-
приятиях. Одним из требова-
ний бастующих было заявлено 
об освобождении арестован-
ных. С этим требованием ива-
ново-вознесенские трудящи-
еся пошли к городской тюрь-
ме, однако на подходе к ней их 
встретила вооруженная заста-
ва унтер-офицеров, которые 

без предупреждения открыли 
винтовочный огонь по толпе. 
Мостовая обагрилась проле-
тарской кровью. Было убито 
30 человек, ранено более 100 
рабочих. Чтобы скрыть кро-
вавое преступление, ивано-
во-вознесенские власти втай-
не от родственников закопали 
трупы убитых.

После Великой Октябрь-
ской социалистической рево-
люции в 1924 году – сто лет на-
зад, товарищи по борьбе пе-
резахоронили тела погибших 
на площадь Революции об-
ластного центра, а в 1975 году 
здесь был открыт Мемориал 
«Борцам революции» и уста-
новлен памятный камень на 
месте братской могилы.

Сохраняя память о тех тра-
гических событиях, 23 августа 
коммунисты Ивановского го-
родского отделения КПРФ, 
представители обществен-
ных объединений Ивановской 
области: ЛКСМ РФ, «Сою-
за рабочих», «Всероссийско-
го женского союза – «Наде-
жда России» возложили цветы 
к памятному камню братской 
могилы расстрелянных рабо-
чих.

Мероприятие открыл се-
кретарь Ивановского обкома 
КПРФ по работе с профсоюз-
ными и рабочими движения-
ми, председатель областного 
«Союза рабочих» В.П. Завали-
шин, который рассказал при-
сутствующим товарищам о тех 
далёких событиях 1915 года. 
Завершая историческое пове-
ствование, он обратил внима-
ние слушателей на состояние 
памятника на братской моги-
ле расстрелянным рабочим. В 
этом году Управление благоу-
стройства Ивановской город-
ской администрации нисколь-
ко не озаботилось посадить 
цветы в клумбе у памятного 
камня, как это происходило на 
протяжении многих лет. Клум-
ба заросла сорняками. Город-
ские чинуши, видно, забыли, 

что Мемориал «Борцам рево-
люции» на площади Револю-
ции областного центра являет-
ся памятником культурного на-
следия федерального значения 
и ухаживать за ним они обяза-
ны.  

В то же время памятник ка-
питалисту Гарелину, на проти-
воположной стороне площа-
ди Революции, в цветах. Бур-
жуйская власть, являясь хозя-
ином города, сама определяет 
приоритеты: кому почет и ува-
жение, а кому забвение. К со-
жалению, значительная часть 
ивановского пролетариата 
растеряла рабочую гордость, и 
попрала историческую память 
борцов против эксплуатато-
ров, за светлое будущее наро-
да. Они сегодня поклоняются 
западным ценностям неолибе-
рализма.

На мероприятии выступили: 
– секретарь первички 

КПРФ В.В. Меркулов, кото-
рый остановился на роли ива-

ново-вознесенского пролета-
риата в мировой истории ра-
бочего движения;

– секретарь Ивановского 
горкома КПРФ по протестной 
работе Н.А. Сурков сказал: 
«Сегодня социальные завоева-
ния, которыми пользуется на-
род России, существуют бла-
годаря только тому, что, та-
кие как иваново-вознесенские 
пролетарии, погребенные под 
памятным камнем на пл. Ре-
волюции, боролись за освобо-
ждение от эксплуатации капи-
тала и отдавали свои жизни за 
наше счастливое будущее».

Завершил памятное меро-
приятие своим выступлением 
член ЦК КПРФ, первый се-
кретарь Ивановского обкома 
партии А.Д. Бойков: 

– Уважаемые товарищи! Се-
годня мы с вами вспоминаем 
трагические, исторические 
события нашего славного го-
рода. Мы сегодня отдаем дань 
памяти людям, положившим 

свою жизнь и здоровье на бла-
го будущих поколений. Они де-
лали первые трудные шаги для 
того, чтобы на карте Земли 
появилось первое государство 
рабочих и крестьян – Союз Со-
ветских Социалистических 
Республик. 

Завершил свое выступление 
Александр Дмитриевич рас-
сказом о четвертом экономи-
ческом форуме КПРФ, кото-
рый прошел в Москве 22 авгу-
ста этого года. В форуме при-
нимала участие и делегация 
Ивановского областного отде-
ления КПРФ. 

По окончании выступле-
ний участники памятного ме-
роприятия возложили алые 
гвоздики на Памятный камень 
Мемориала «Борцам револю-
ции».

Когда памятное мероприя-
тие уже окончилось, неожи-
данно появилась полиция. 
Работников внутренних дел 
оторвали от их прямых обя-
занностей – по защите право-
порядка в городе, чинуши го-
родской администрации. Сидя 
в высотном «пентагоне», эти 
господа до ужаса испугались 
красных гвоздик, которые воз-
лагали на Мемориале комму-
нисты и их сторонники. Па-
мять о пролетарском прошлом 
Ивановского промышленного 
региона вводит администра-
цию города в ступор. По их 
поведению отчетливо видна 
вся ненависть и злоба к совет-
скому прошлому и страх перед 
социалистическим будущим. 
За последние тридцать лет за-
падные идеологи выпестова-
ли новую российскую элиту, 
замешанную на неолибераль-
ных ценностях. Сегодня они 
вынуждены «перепоясаться» 
в патриотов, но завтра сбро-
сят ненавистную для них шку-
ру и проявят себя в полном об-
личии. 

Пресс-служба  
Ивановского обкома КПРФ

Иваново

Память о расстрелянных царизмом  
рабочих под... полицейский протокол

Последняя встреча  
с Олегом Ивановичем Мамалыгой

Творец «ИСКАНДЕРА»
Печальная новость пришла в воскресенье 

25 августа – ушел из жизни главный конструк-
тор ракетного комплекса «Искандер-М» Олег 
Иванович Мамалыга. Ему был 91 год. 

Окончив школу с золотой медалью, Олег 
Мамалыга поступил в Ленинградский воен-
но-механический институт. Оттуда с дипло-
мом инженера-ракетчика попал по распреде-
лению в Специальное КБ в Коломне. Там он 
принял участие в разработке первых совет-
ских противотанковых ракет, а также различ-
ных ракетных комплексов. Так, в 1975 году 
был создан тактический ракетный комплекс 
«Точка», способный оперативно поразить 
цель на дистанции от 15 до 70 км, и запуска-
емый с одной машины. Позднее, в 2000 году, 
когда с помощью «Точки» удалось ликвидиро-
вать боевиков, осаждавших комендатуру в го-
роде Шали, Олег Мамалыга сказал: 

– Когда я этот факт узнал, я просто 
окончательно понял, что жизнь моя не 
прошла даром. Если техника, в кото-
рой я участвовал в разработке, спасла 
жизнь наших людей.

Но самой главной разработкой великого 
конструктора стал комплекс «Искандер-М». 
Разработанный в тяжелые 90-е, когда не хва-
тало финансирования, возможности испыта-
ний были ограничены, он все-таки был впер-
вые запущен 18 февраля 1993 года, в 2006 
году принят на вооружение. День первого за-
пуска Олег Мамалыга называл самым счаст-
ливым моментом в своей жизни.

Сообщив о кончине выдающегося кон-
структора, коллеги-тележурналисты показали 
свои записи встреч с Олегом Ивановичем. Он 
говорил с нами, «как живой с живыми, просто 
рассказывал о своих разработках».

– Создание такого ракетного ком-
плекса было особенно тяжелым в те 
знаменитые 90-е, ввиду ограничен-
ного финансирования, полуразрухи в 
стране и так далее. Тем не менее КБ 
и предприятие, разработчики, изгото-
вители – устояли, комплекс принят на 
вооружение, серийное производство и 
многие-многие годы, он должен быть 

в нашем понимании одним из самых 
надежных средств, оружием в защите 
нашего государства...

– Это гордость нашего предприятия, 
твердотопливная ракета «Искандер 
М», которая обладает рядом уникаль-
ных свойств. Во-первых, она высоко-
точная, управляется на всей траекто-
рии полета, имеет минимальную ради-
озаметность...

– Более-менее близкий аналог – это 
американский комплекс ATACAMS, но 
он, скажем так, имеет существенно 
худшие характеристики, чем «Искан-
дер-М». Поэтому прямого такого ана-
лога, мы считаем, нет...

«Главный конструктор – не профессия, а об-
раз жизни» – так описывал свою деятельность 
Олег Мамалыга. И глядя на записи его интер-
вью, кажется, будто он хочет и дальше что-то 
сказать, отправить послание нам, оставшимся 
в этом непростом времени. Как бы призыва-
ет продолжить его дело, усовершенствовать 
его разработки, создавать новые модифика-
ции его «Искандера». Напомнить, что оружие 
противника не стоит на месте и именно аме-
риканский аналог, пусть и более слабый, убил 
наших мирных жителей в Севастополе. И по-
тому нам нельзя останавливаться на достиг-
нутом... Подобно тому, как не сдался он, соз-
давая «Искандер» в разрухе девяностых. Он 
искренне рад, что смог создать оружие, ко-
торое эффективно и успешно помогает бо-
роться с противником в трудный для Роди-
ны час. И слышится его наказ: «Работайте и 
служите, приносите пользу стране, как мно-
гие годы приносил ее я. Пусть новые моло-
дые конструкторы создают и усовершенству-
ют то оружие, которое принесет Победу». Ту 
Победу, которую он не успел увидеть. 

Ракеты «Искандер-М» считаются одним из 
самых эффективных видов вооружения на 
СВО. Лучшей памятью об Олеге Ивановиче 
и правда может стать успешное продолжение 
его дела, его «образа жизни». И Победа.

Мария СЕРГЕЕВА

Главный конструктор ОТРК «Искандер-М» Олег Иванович Мамалыга и его детище.
Кадр из эфира «Первого канала»


